

# El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Año III

San José, Miércoles 5 de Diciembre de 1900

NUMERO 351

## INMENSO Y VARIADO SURTIDO DE JUGUETES

para Noche Buena, y otra infinidad de artículos para las próximas fiestas, desde los más modestos á los de más lujo

### Exposición y venta

Imprenta y Librería Española de María v. de Lines

#### Magnífica oportunidad para hacerse rico en muy corto tiempo

Por motivo de haber muerto don Ramón Cerdas Vazco, al regreso de su viaje á Europa, está en VENTA el acreditado establecimiento de SASTRERÍA que fue de este señor; junto con todos los útiles, movillario y mercaderías.

Está situada en uno de los mejores puntos de esta capital, tiene un selecto surtido de casimires, ropa hecha, materiales, artículos para caballeros y magnífica clientela.

Es muy buena oportunidad para que cualquiera que entienda ó quiera emprender en esta clase de negocio, puede hacerse rico en muy corto tiempo.

Para precios y toda clase de informes, lo mismo que otros muchos datos favorables que tiene este negocio, los pueden obtener en la misma sastrería, en la 7.ª Avenida núm. 152, con el señor D. Francisco Jiménez.

#### De ocasión

Vendo algunos instrumentos de cirugía, libros profesionales, una biblioteca.

Además un caballo con arneses y volanta; y 600 manzanas de terreno inculto, con muchos cedros en el punto llamado Cabeza de Buey, Tuís, jurisdicción de Turrialba.

TOMÁS M. CALNEK.

#### Se Alquila

la casa de habitación perteneciente á don Manuel Sandoval, situada 100 varas al Norte del Parque de Morazán. Informará José Antonio Lara.

#### El Canal de Nicaragua

Sacos de buena calidad, doble costura, para café beneficiado, venden barato

ROBLES & ROBLES

#### SE ALQUILAN

las piezas que ocupó el Doctor Alvarado, en la casa del doctor Gerardo Echeverría. Son cómodas y decentes y con servicio de toda clase y amuebladas. Convienen á extranjeros.

Informes, MANUEL ECHEVERRÍA.

#### New Cash Store

Agencias y Representaciones **B. RAMIREZ R.** Comerciante y Comisionista  
LIMON C. R.

GRAN DEPÓSITO DE MADERAS DE PINO AMARILLO

y demás materiales de construcción.

Agencia de Empleos y Comisiones

Compra y venta de productos del país y extranjeros. Arriendo, construyo y administro casas en Limón. Datos comerciales gratis.

#### Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de LA VIOLETA

#### Cal de Concha

Se vende al por mayor y al menudeo en el taller de don Félix Araya, cerca de la Soledad.

#### Juan J. Araya

AGRIMENSOR Calle 16, Norte, núm. 266

#### AVISO

En la zapatería LA AMISTAD, 50 varas al Este de La Tempestad, ofrezco exacto cumplimiento en el calzado, material y trabajo garantizados, precios módicos; se hace calzado cosido.

J. Jiménez U.

#### EN MI HOJALATERIA

Está á la vista un bonito aparato de marmol blanco para el despacho de agua gaseosa el cual vendo por la tercera parte de lo que vale. Dos cajas de hierro, Herramientas y Maquinas de hojalatería.

Ildefonso Vega.

#### Agencia de Comisiones y Fletes de Alajuela

Tenemos el gusto de poner en conocimiento del comercio y particulares, que la Agencia de Comisiones y Fletes establecida en esta ciudad bajo la razón social de H. Mariño, ha sido vendida en forma por éste á don León Fernández quien continuará los mismos negocios. La larga práctica que en estos ramos tiene el comprador, sus relaciones sociales y comerciales, lo ponen en condiciones excepcionales para este negocio. La casa continuará los mismos negocios, á los cuales agrega los siguientes: acepta representación de casas comerciales extranjeras y del país; suministrará datos sobre asuntos Judiciales de cualquier clase, pudiendo los señores clientes señalarla como oficina para oír notificaciones. Se hace cargo de Agencias de Periódicos nacionales y extranjeros y atenderá cualquier encargo, por pequeño que sea. Sus precios serán módicos y el servicio pronto y exacto.

Se hace cargo también de hacer circular invitaciones para matrimonios, defunciones, bautizos, etc., y también de cobrar cuentas judicial ó extrajudicialmente. Para facilitar negocios á los señores comerciantes puede extender giros contra la capital y remesar dinero ó especies, con toda la garantía y seguridad.

La responsabilidad del señor Fernández empezará desde el 1.º de Noviembre en adelante por el despacho de mercaderías, de las despachadas antes de esa fecha, responderá el señor Mariño.

Alajuela, 31 de Octubre de 1900.

H. MARINO

L. FERNÁNDEZ GUARDIA



### CARBOLINA

Remedio seguro para destruir garrapatas.

PREPARADO ÚNICAMENTE EN LA "Botica Francesa"

**DIRECCIONES:**—Méscense cuatro cucharadas de Carbolina con una botella de agua, y con un pedazo de trapo mojado en ésta mezcla, frótese vigorosamente todo el cuerpo del animal, especialmente la parte que está más atacada de garrapatas. Repítase la operación al día siguiente si fuere necesario. Este remedio es bueno tambien para destruir el piojo, la sarna, el sarpujido y todas las demás enfermedades parasitarias en los animales, usándolo en la misma proporción y de igual modo que para las garrapatas. Las gusaneras se destruyen aplicándoles la Carbolina pura. La Carbolina es un antiséptico más poderoso que el ácido fénico ó carbólico, no siendo cáustico ó venenoso como este.

#### AVISO IMPORTANTE.

HERMANN Y ZELEDON, BOTICA FRANCESA.

DEBIDO al éxito admirable y á la consiguiente extraordinaria demanda de nuestras especialidades conocidas como CARBOLINA, FORMICIDA, y PILODERMA, algunos de nuestros competidores han fabricado y dado á la venta imitaciones más ó menos malas de dichos artículos, perjudicando la buena reputación de éstos y de consiguiente nuestros propios intereses.

Para evitar este abuso hemos inscrito los nombres de dichas preparaciones y nuestra marca industrial, como de nuestra exclusiva propiedad é invención, de conformidad con la Ley de Marcas de Fábrica y de Comercio decretada por el Congreso y publicada en LA GACETA No. 119 del 24 de Marzo de 1896.

Dichas inscripciones están consignadas en el libro respectivo con fecha Marzo 15 de 1897, bajo los números uno á cuatro, y publicadas en LA GACETA No. 61 de Marzo 16 de 1897.

Para proteger los intereses del consumidor y los nuestros nos proponemos perseguir ante la ley toda infracción de las garantías y derechos que la citada Ley de Marcas nos concede. Advertimos, pues, á nuestros favorecedores que cualquiera preparación que llevase el nombre de Carbolina, Formicida ó Piloderma no haya salido de nuestra Botica Francesa, debe considerarse como fraudulenta.

LA CARBOLINA es gran remedio contra las garrapatas y gusaneras en los animales. LA FORMICIDA es el gran veneno para destruir hormigueros. LA PILODERMA es infalible para quitar toda clase de manchas del cutis.

## EL FIGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Calle 21 Sur. núm. 80

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

## Á nuestros lectores

Llamamos muy especialmente la atención de nuestros abonados hacia los diversos anuncios publicados en nuestras columnas por casas comerciales y por particulares.

Esas firmas mercantiles son por todos conceptos las más importantes del país y de genuino crédito en las especialidades de su negocios; y como cada una de ellas hace cuidadosos preparativos para atender á las necesidades del comercio, podemos asegurar á nuestros suscritores que pueden depositar la más entera confianza en los artículos por ellas anunciados.

Dirigiéndose directamente á estas se pueden obtener precios muy baratos.

Los pedidos enviados por conducto de EL FIGARO serán, sin duda, ejecutados con toda puntualidad.

## Maíz

Desapacible será para muchos de los moradores de las ciudades este escrito, dedicado á hacer algunas reflexiones acerca del modestísimo cereal, base con todo de la alimentación de las nueve décimas partes de la población de Costa Rica; las personas pensadoras solo se preocupan de los productos agrícolas exportables, tales como el café y el banano, pasando completamente inadvertidos, á pesar de su innegable importancia, aquellos frutos que como el maíz se consumen aquí mismo.

Nace esta observación de dos causas, la una ignorancia de las capas inferiores; y la otra indiferencia de las clases superiores respecto al bienestar de las primeras. La ignorancia es buena excusa para los unos; pero la indiferencia de los otros es absolutamente inexcusable, sobre todo si se atiende á la ley económica por la cual, si el bracero paga á precio subido lo indispensable para su sustento, á subido precio tiene que prestar sus fuerzas musculares; de donde se sigue la ruina de las empresas que, como la del cultivo del café, requieren para su explotación gran número de brazos.

En otros términos, abarátense los artículos de primera necesidad y bajarán los jornales, con evidente provecho del hacendado.

El axioma de la solidaridad humana se impone aquí, como se impone siempre. Así como en materia de salud nada avanza el poderoso aislándose en sitio irreprochable desde el punto de vista de la higiene, si al lado mora el miserable en su pocilga, porque el aire se encarga de nivelar las condiciones sanitarias de ambos extremos; así de igual manera no puede ni debe el hacendado, sin grave daño propio, mirar con apatía la suerte de quienes le sirven, como cosa que no le concierne ni de lejos ni de cerca. La suerte del hacendado y del jornalero es solidaria; no puede el uno ser infeliz, sin arrastrar á su infelicidad al otro. He aquí una de las causas, honda, persistente, cada día más amenazadora, de la triste suerte de nuestra agricultura. Procuremos en interés propio estudiar el mal y hallarle remedio.

Volviendo al maíz, para juzgar de su importancia, á falta de estadística, calculemos el monto de su consumo anual. Quien conozca las costumbres de nuestro pueblo, no hallará exagerado, sino al contrario bajo, el supuesto de que un peon común con mujer, dos hijos, algunas aves de corral y á veces un puerco de cría, gaste una cajuela de maíz por semana, ó sea un cuartillo por persona. Aceptada esta base, que repetimos es muy baja, resulta que por cabeza se consume una cajuela al mes, y media fanega al año. El consumo anual de la República es por consiguiente de ciento cincuenta mil fanegas. Y

como el promedio de precio es el de un colón por cajuela, se tiene que el consumo anual monta á la cantidad de más de tres y medio millones de colones.

Un item de ese tamaño merece especial consideración.

Resalta en primer lugar el alto precio del cereal; pagándose un colón por cajuela, ese solo artículo absorbe una sexta parte de la ganancia del jornalero, cuando el número de hijos no pasa de dos, pero cuando llega á cuatro y seis, que es lo corriente, el gasto en solo maíz puede igualar hasta la tercera parte del jornal. Las dos tercias restantes son insuficientes para las demás necesidades ordinarias de la vida; y el equilibrio se rompe completamente cuando sobrevienen enfermedades, litigios, procesos criminales, vicios, etc. Para colmo no ha sido raro en estos últimos años que el precio del maíz se eleve á dos colones la cajuela. Fácil es adivinar los efectos prácticos de semejante carestía; porque cuando el gran cereal del país escasea, se encarecen en exacta proporción todos los demás renglones alimenticios, señaladamente los derivados del maíz, como son aves, huevos, carne y manteca de cerdo, etc.

El alto precio del maíz proviene de que dedicados al cultivo del café y pastos los terrenos planos de mejor calidad, más cercanos á los centros de población, se ha relegado el cultivo de maíz á terrenos quebrados, pobres, situados por añadidura á distancias lejanas de los lugares de consumo. La cosecha es siempre escasa, y el transporte es siempre caro. La primera dificultad solo el interés individual puede salvarla. Cultivando el maíz en quiebras y barrancos, como ahora se hace, es imposible un cultivo racional: ni puede hacer allí sus milagros el arado moderno, con su real séquito de pulverizadoras, sembradoras, cultivadoras segadoras, etc., ni cabe allí la aplicación de abonos, ni el fácil acarreo de la cosecha al granero. Comunmente nuestros rudos cultivadores de maíz obtienen de sus siembras hechas en laderas casi inaccesibles, cosechas raquíticas de un treinta por uno, y se dan por muy felices cuando alcanzan el ciento por uno. Este rendimiento, con todo, no equivale al costo. En cambio el que esto escribe ha visto cultivar de maíz treinta años seguidos, sin interrupción, un mismo terreno plano, que se ha tenido cuidado de arar cada año; y lo ha visto producir cosechas casi invariables de ciento cincuenta y doscientos por uno, con la ventaja de quedar el terreno á muy corta distancia del granero. Ese maizal ha dado por consiguiente un rendimiento superior al del mejor cafetal.

Siembras modelos hechas por el Estado, ó bien por algún Municipio que quisiera distinguirse como progresista, donde se emplearan los métodos modernos que con otras causas han hechos bajar en Estados Unidos, el tiempo requerido por un peón para la producción de un bushel de maíz á 41 minutos y el precio del costo del mismo á 10½ centavos, constituirían una excelente lección objetiva de agricultura, con indecible provecho para todo el país.

La introducción de nuevos métodos para el cultivo de maíz, entre otras muchas ventajas, traería la de contener la enorme, horrorosa devastación de bosques, que hoy se hace para la producción barata de aquel cereal. Esa destrucción se ha venido verificando en vastísima escala; y no es posible evitarla, sin que de otro modo se asegure el pan del pueblo, porque ante todo es vivir.

Pero la razón principal de la carestía del pan nacional nace de la mala condición de los caminos. De muchos de los principales centros de producción no se puede traer al mercado el artículo, á menos de doce colones la fanega; de modo que el flete absorbe la mitad del precio de venta de la mercadería. Esto es absurdo ¡un colón y cincuenta céntimos el quintal, cuando en otros países solo se paga veinticinco centavos, por arrastre del mismo peso en distancias trecientas veces más grandes! Suponiendo que solo una mitad de la cosecha venga al mercado, resulta que á causa de los malos caminos se paga por flete la enormidad de ochenta mil colones; y esto después de invertir anualmente en la llamada composición de aquellos la bicoca de doscientos mil colones.

Como se ve, el mal pide remedio á voces; y es preciso ser uno muy sordo para no oírlas.

Abunde el maíz, y se tendrán baratos todos los artículos de subsistencia de producción nacional; y la lucha por la vida se hará más llevadera para todos, prosperando también las empresas agrícolas de frutos destinados á la exportación. No se olvide que el precio del maíz es el *termómetro* que marca el grado

de bienestar de todos los habitantes de la República; puesto que él regula el precio de los artículos de subsistencia, y consiguientemente los sueldos y jornales.

Ojalá personas entendidas acojan con benevolencia estas ligeras indicaciones, y sugieran los medios de sacar nuestra agricultura de la postración que la agobia; hágase resueltamente la guerra á la ignorancia de los unos y á la indiferencia de los otros.

Pedro Pérez Zeledón  
Cien pag 3

## Nacimiento de las lenguas romances

Los elementos heterogéneos que constituyen las nuevas nacionalidades de la Edad Media, el adelantamiento extraordinario de la Reconquista y los ideales de patria y religión, lazo común que unió á todos los hombres de aquella época en nuestra patria debían determinar también un cambio radical en su lengua y en su literatura.

La lengua latina como todas las que se hablan en territorios diversos y de gran extensión, tenía dos formas la «erudita» y la «popular» SERMO VULGARIS. De esta última según demuestra evidentemente la filología se formaron las lenguas romances, aun cuando algunas, como la castellana, hayan conservado en las conjugaciones, casi íntegras, varias formas que tomaron del latín erudito.

No es posible, en realidad, explicar solo por la corrupción de la lengua latina, como generalmente se ha dicho, la formación de los romances, y precisa acudir al estudio de las transformaciones ó evoluciones que ha venido sufriendo aquella lengua. La literatura latina del siglo IV en la misma Roma no es la del siglo I, pues las muchas relaciones nuevas que contrajo con las regiones extranjeras convertidas en provincias suyas y el haberse llenado de habitantes de todas ellas hizo que hechara en olvido su gramática, tomando nuevos elementos, prescindiendo del género y sufriendo otras transformaciones de menor importancia.

Corroboran esta opinión la riqueza de conjugación que se nota en los verbos del castellano ó italiano, y la existencia de los duplos, ó sean palabras que tienen dos formas: una procedente del latín erudito, y otra del vulgar ó popular, conservando unas veces ambas el mismo significado, como «velar» y «vigilar» en castellano, ó cambiándolo otras, como «metzina» y «medicina» en catalán.

Á tres reglas generales pueden reducirse las que determinaron la formación de las lenguas romances: conservación ú observación exacta de la acentuación latina; supresión de la vocal breve afona, y caída ó pérdida de la consonante media.

Por su parte la lengua castellana ha sustituido gran número de flexiones, tanto en la declinación como en la conjugación por palabras auxiliares, como el artículo, verdadera conquista de las lenguas modernas, formado del pronombre latino, introducido en ellas para separar mejor el individuo de la especie, y las preposiciones en la declinación de los verbos auxiliares «ser» y «haber» y el adverbio en la conjugación.

En el siglo VI se encuentra ya el artículo y se citan en las obras palabras no latinas y poco después se van notando gran número de solecismos y desaparece el hiperbaton, y en el siglo X los legos no entienden ya el latín de los libros, apareciendo en estos siglos intermedios palabras genuinamente castellanas no solo en las cartas y documentos debidos al pueblo ó la nobleza, sino también en los que compusieron los sacerdotes, depositarios del saber de la época y verdaderos secretarios de sus contemporáneos, los cuales, como educados en la misma escuela, vienen á adoptar unas mismas formas nuevas y hasta una misma ortografía.

Fijándonos en la lengua castellana, completamente formada en el siglo XII se observa que sus palabras son las mismas latinas, sin desinencias ni en la declinación ni en la conjugación y casi sin diptongos á los que manifiesta una verdadera repulsión. Los nominativos y especialmente los dativos pasan con leves modificaciones ó muchos sin estas al nuevo idioma, como «ome» de «homini», «espejo» de «ofreci-

## Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un  
Surtido de Calzado  
elegante y económico por su  
\*\* precio y duración. \*\*

EMILIO ARTAVIA \*\*\*\*\*  
LA DEMOCRACIA  
\*\*\*\*\* Precios de situación  
Esquina de la 5.ª Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS  
importados directamente por la casa.  
Especialidad  
en el calzado á la medida

do, «filio» de «filnos», y en otras palabras se notan las transmutaciones propias de las consonantes, como en «cabello» de «cepillo», «cabeza» de «caput», «madre» de «mater», «padre» de «pater».

De este modo se formó la lengua castellana de la que el sabio doctor Milá dice: conserva, no menos que la italiana la fisonomía materna, á efecto de la semejanza del clima, de la completa romanización de España y de la influencia del clero hispano-romano en la época goda. No corrompió las raíces como la francesa y portuguesa y conservó muchas terminaciones llanas ó redondas, á diferencia de la francesa y de la provenzal-catalana. Sonora y majestuosa en la parte acústica. Es además sumamente rica en vocablos y modismos.

DR. J. CRISTANY

## El verdadero peligro chino

Con este título ha publicado Willian Clarke un interesante artículo en que prueba que este peligro es muy real; pero no está donde generalmente se cree, sino en la amenaza que entraña para todos los trabajadores europeos y americanos, para nuestra civilización toda entera, el día en que la China abra sus puertas de par en par á los negocios, á la industria y á la especulación del mundo.

Más negocios, nuevos mercados, ésta ha sido, dice, la única y gran causa determinante de la invasión de la China por las potencias occidentales.

Muy amenudo los misioneros sirven de pretexto aparente, pero revelaría un candor infantil suponer por un instante que nuestros capitalistas, cosmopolitas, que han dejado degollar friamente cien mil armenios y que se felicitan de las victorias de los ingleses sobre los piadosos y bíblicos boers, darían un centimo por salvar de la muerte á todos los misioneros de la tierra.

El interés, el dios Mammon, ese es el verdadero inspirador de las operaciones emprendidas por las potencias.

Pero la desilusión será grande, aun en el caso de que el éxito corone esas operaciones con un triunfo rápido y completo.

Para principiar, los chinos nunca serán como se espera grandes compradores de nuestro mercados.

Nosotros nos imaginamos que, porque la China es una inmensa y rica región, con grandes reservas metálicas, consumirá una gran cantidad de productos como Inglaterra ó América. ¡Qué ilusión! Podréis destruir el Gobierno de Pekin; pero no podréis destruir ni combatir las creencias ni las combures que tienen los chinos hace cuatro mil años. El carácter tañado de los sajones debería saber esto por propia experiencia, pero les falta la imaginación para darse cuenta de que los fundamentos y los principios del Gobierno chino son diferentes de los del Gobierno inglés.

Nuestra civilización está basada sobre la economía política, y sobre un deseo de bienestar material, que nos hace dedicar todas nuestras energías á crear las comodidades de que rodeamos nuestra existencia.

Nosotros medimos el progreso de lo que llamamos civilización por el crecimiento, por el desarrollo de las necesidades materiales.

La civilización china, al contrario, se basa en una especie de cultura moral, que se traduce por una vida sencilla, pasiva, con pocas necesidades. Los chinos no se enueñan, pues, en manera alguna obligados á pedir al Occidente una enorme cantidad de productos, como por ignorancia se supone.

Sus pedidos se reducirán á todo lo que les sea necesario para la rápida construcción de su ferrocarriles y telégrafos y para la explotación de las riquezas minerales de su territorio.

Pero si la China no comprara cargamentos enteros de productos europeos y americanos, en cambio se convertirá en breve en una rival formidable de la civilización Occidental. Ese país, una vez abierto, sufrirá al poco tiempo la revolución industrial más terrible que haya habido en el mundo. La china tiene más carbón que ningún otro país, sus riquezas en hierro y otros metales son incalculables. En todas se levantarán grandes fábricas por capitalistas que se apresurarán á utilizar el paciente trabajo de millones de chinos, que no se emborrachan nunca, que no se declaran en huelga, que son bastante habilitados para aprender en una semana cualquier oficio, y que viven bien con un poco de arroz y un chelín al día.

¿Cómo podrán luchar nuestros trabajadores de Occidente con semejantes competidores?

La respuesta es clara: no podrán, y por consiguiente, si la China se abre, nuestros obreros corren el riesgo de ver bajar sus salarios al nivel bajísimo de los salarios que aceptan los chinos.

Y esto con nuestros armamentos siempre aumentando, con nuestros impuestos creciendo por todos lados.

¿No está aquí el peligro tremendo que por un interés mal entendido están desencadenando los capitalistas sobre el mundo europeo y americano?

Decimos «mal entendido» porque es bien seguro que, aunque el predominio de la raza amarilla comienza por las clases obreras, se extenderá á nuestra sociedad toda entera.

¿No debería preverse, además, que un día ú otro los japoneses, por afinidades de raza, se unirán á los chinos para aplastar al enemigo común, la raza blanca?

## EL CABLE

LO QUE IMPORTA

Kruger fué muy bien recibido por el pueblo alemán, que lo vitoreó con verdadero entusiasmo. En cambio el Gobierno lo ha tratado con la mayor indiferencia, con desdén casi. El Emperador le comunicó que no podrá recibirlo pronto. Alemania, pues, teme descontentar á Inglaterra. En cambio el pueblo alemán grita sin que lo pueda impedir la voluntad imperial, viva Kruger, abajo los ingleses, abajo Chamberlain.

Hoy dicen los cables de Washington que lo que discuten Mr. Hay y los Ministros de Costa Rica y Nicaragua no es el contenido de tratados formales hechos por estas naciones con los Estados Unidos para la construcción del Canal; sino simplemente los preliminares del futuro pacto. Sin embargo, insiste el cable en manifestar que «si es cierto» que Costa Rica y Nicaragua aseguran al Ministro norteamericano que renunciaremos aquellos tratados que sirvan de obstáculo á la construcción de la obra. Queda, pues, confirmado un hecho, cual es, que se trata de este importante asunto, sin que de ello tenga Costa Rica «el público» se entiende, conocimiento directo.

Ayer debió ser enviado á las cámaras el mensaje de McKinley. Se esperan sesiones borrascosas al discutirlo.

El mensaje de McKinley abraza todas las cuestiones sobre las cuales el público americano pronunció su fallo en Noviembre, relativo al nuevo lugar que ocupa la nación entre las potencias de la tierra. La política colonial, las necesidades del ejército y la armada, la cuestión del canal de Nicaragua, la política en la China, y la cuestión de imperialismo y militarismo. Pide la aprobación del Congreso de un bill autorizando al gobierno civil de las Filipinas la ratificación del tratado Hay Pauncefote, la pasada del bill de subvención de naves, la reducción de las tasas de guerra, y recomienda una economía directa en la administración del país.

## Crónica Local

El Doctor don Vicente Castro Cervantes presentará sus exámenes de incorporación á la Facultad Médica de Costa Rica en los días cinco, seis y siete del corriente mes. Dados los buenos informes que de él tenemos, auguramos que los exámenes no dejarán que desear.

Que la gente que estudia, que sabe, se ocupe en escribir asuntos de trascendencia para el país, es lo que necesitamos. ¡Cuántas enseñanzas prácticas, qué utilidad para los que no concurren á las aulas de la escuela y qué diferente carácter toma la prensa nacional, cuando no es la tesis principal del periodismo la política de calle, el insulto del vecino, ó la sandez de un hecho sin importancia!

Hoy una pluma entendida, una buena pluma publica en este diario un artículo sobre el maíz. El Licenciado don Pedro Pérez Zeledón, que tiene bastante amor al terruño y que sabe lo que le reporta ventajas.

El primer domingo de enero próximo á las siete y media de la noche tomará posesión de su cargo la nueva Junta Directiva de la Facultad Médica.

Señor Redactor de EL FIGARO

Señor mío:

Su recomendación de la Relojería de los señores Murillo Chaves me dió muy buen resultado. Me hi-

cieron el trabajo á conciencia y me cobraron baratísimo. Se lo hago constar para que estes señores vean que soy grato. Así es que si quiere publique mi carta.

Su servidor,

JUAN PÉREZ Q.

San Ignacio, 20 de Noviembre de 1900

En el sistema de exámenes de fin de curso del Liceo de Costa Rica presenciaremos innovaciones. El alumno hará desarrollo escrito de la tesis que saque á la suerte y los exámenes orales serán colectivos.

Con rumbo á Estados Unidos se embarcó Mr. Charles Harrison. Feliz viaje le deseamos.

Anuncia «La Gaceta» que el Registro de personas está al día.

El verano canta con su luz y la música de los nortes, la armonía es singular y sabe á fiesta, á traje nuevo, pero lo que es malo y aja la ropa es el polvo. ¡Riego pues, señor Gobernador!

Dos pueblos han sido escogidos con preferencia este año para veranear por las familias de la capital. San Antonio de Belén y San Isidro.

Recibí de la Administración de EL FIGARO un ejemplar titulado «El manuscrito de mi madre» por «A de Lamartine», por haber encontrado la palabra «Jorge» en el aviso «Santa Ana», del 21 de Noviembre último.

MANUEL ECHEVERRÍA

L. R. de San Ramón suplica al señor don Emilio Alpizar se sirva exponer en su estimable Diario, qué motivos le asisten para ordenarle se presente en su oficina?

A ÚLTIMA HORA

Anoche se recibió la triste noticia de la muerte del Doctor don José Francisco Peralta, acaecida en París.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

- G. de Paredes, Limón.—Recibido. Todo muy bien. Di orden de no mandar más el diario á los jóvenes indicados. Mil gracias. Memorias á Béeche.
- M. López, Alajuela.—Como siempre muy bien. Gracias amigo. Tomé nota.
- F. Castro B., San Ramón.—Recibí todo muy bien. Devuelvo recibo enmendado y el otro para que espere oportunidad. Gracias.
- X., Atenas.—Así lo hago desde hoy. Gracias.
- Juan J. Suñol, Puntarenas.—Me alegro de que su papá siga mejor. Salúdeme. Tomé nota de nuevo suscriptor.
- Luis Rodríguez, San Ramón.—Nada vale, amigo. Con mucho gusto.
- Ricardo Alvarez, Grecia.—Mañana sale la composición de su amigo. Vea como levanta eso. Trabajo duro. Tomé nota. Envié número 325.
- Vicente Campos, Turrialba.—Recibí. Uu millón de gracias. Todo en el mejor orden. Tomé nota.

## EL ACORAZADO

FÁBRICA DE CALZADO  
de Bertheau & Co.

Si hasta la fecha Bertheau y Co. han sido los que se han llevado la palma en la elaboración de calzado para el uso diario y económico ¿qué hemos de decir ahora con el surtido que presentan para la temporada de verano? La forma más elegante, más agradable y sobre todo que no causa molestias al pie; Bertheau y Co. han ido estudiando poco á poco las necesidades y gustos del país y han logrado ser los manufactureros de la República y esparcir su fama por toda ella.

La extraordinaria baratura con que Bertheau y Co. expende su calzado hace que anden de boca en boca: hoy nos quedamos admirados viendo vender calzado cosido á mano, finísimo, á 8 y 9 colones el par y clavado desde 2 colones hasta la clase más fina que pueda desearse.

Imprenta y Librería Española de María v. de Lines

# AL SIGLO NUEVO

FRENTE AL HOTEL IMPERIAL

Acaban de llegar una gran variedad de pañolones y rebozos bordados Directos de la China y lisos

No olvidarse que siempre hay gran surtido de artículos para Señoras, Caballeros y Niños y Especialidad en ropa hecha



A. HERRERO & Co.

## GRAN OPORTUNIDAD

Vendo sumamente barata una casa situada en Alajuela á 150 varas del Parque Central, lado Oeste, Calle J. M. del Corral. Tiene 23 metros de frente por más ó menos 50 de fondo. Consta de 6 departamentos y un gran patio. Parte de esta casa la ocupa ahora don David Ardón y antes la tenía la Inspección de Escuelas.

Estoy dispuesto á cambiarla por otra en San José. Para precio y condiciones dirigirse á

Federico Luthmer.

San José, Avenida Central, Este, núm. 267

## DINERO

Se solicitan CUATRO ó CINCO MIL PESOS al 1 % mensual y con un año por lo menos de plazo. Se dá buena GARANTÍA HIPOTECARIA. En esta Redacción se informará.

## TRASLADO FUNERARIA "LA ULTIMA JOYA,"

Participo á mi numerosa clientela y al público en general que he trasladado mi casa que fué de don Alejo Jiménez, 7.ª Avenida O, n. 280 en donde encontrarán mis favorecidos un surtido completo de ataúdes y cajas mortuorias, desde la más modesta, hasta la más lujosa importada de Europa y Estados Unidos. Además un buen servicio de catafaleo y coche fúnebre. Me hago cargo de todo lo concerniente á entierros y funerales. **SERVICIO DE DIA Y NOCHE.** Jacinto Carbonell

## M. Argüello de Vars

Abogado

Despacha en su oficina Calle 21 Sur, número 80

## Seguros contra incendio

Compañía Hamburgo-Bremense

Compañía Magdeburguesa

Fabián & Nauté } Agentes generales PARA COSTA RICA

Rohrmoser & Co. } Agentes para los puertos de Limón y Puntarenas

## LIBRERÍA, PAPELERÍA É IMPRENTA

de FABREN Y PUJOL (situada frente al Imperial Hotel.)

Acaba de recibir: Papel de color para flores, dorado, plateado y de crespón. Tarjetas y sobres blancas, doradas y de luto. Tinteros de bolsillo. Papel y tela para calcar y para dibujo. Juegos de lotería, ajedrez, y damas. Cajas de lapices de color. Libretas para apuntes.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas.

Dietarios y almanaques esfoliadores para 1901. Cajas de papel y sobres finos y ordinarios, blancos, color y luto y un gran surtido de Obras literarias.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta.

## AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES Librería y Papelería

DE IGLESIAS H. N. OS Y C. A

Calle Central, Norte, n.º 88.—Apartado 170

Periódicos de todas partes, ilustrados, recreativos, científicos, literarios, satíricos, humorísticos, religiosos, de modas, artes y oficios, agricultura, marina, sport, etc., de los cuales queda abierta la suscripción para 1901.

Obras completas y por suscripción de autores escogidos. Novelas las más recién publicadas en Europa y se reciben de nuevas por cada correo.

Variado surtido en papelería, almanaques, felicitaciones, estampas, cromos y objetos de escritorio.

Todas las personas que deseen suscribirse para el año entrante, suplicamos avisen con tiempo á esta agencia ó bien á los repartidores de la misma; conviene hacer en breve los pedidos á fin de poder recibir con toda regularidad las publicaciones.

## Casa en alquiler

Desde el primero de Diciembre próximo alquilo los altos de la casa que ocupan los señores Robles y Robles, frente al Parque Central.

pp. Teodosio Castro

ROBERTO E. SMYTH

## SE VENDE

una casa en el Parque de Morazán, lado Sur, contigua á la casa de don Cleto González Víquez. Para informes pueden verse con el Licenciado don José Joaquín Trejos.

J. FELIX GONZALEZ

Pasante y Notario

Despacha en la oficina del Lic. don Ascensión Esquivel y tiene su habitación 150 varas al S. E. del Teatro Nacional.

Disponible

## VENDO

Dos casas en Limón, en la manzanas 56 y 57, con magníficas condiciones para el pago.

San José, Noviembre 20 de 1900

GUILLERMO VARGAS.

Disponible

ALBERTO GALLEGOS

Abogado y Notario Público

OFICINA: La que ocupó don Octavio Besche en esta ciudad, casa de doña Amelia de Monteclegre.

### ¡SALUD Y NEGOCIO!

Se vende un establecimiento de abarrotes situado en uno de los mejores puntos de Atenas, clima conocido para recuperar cualquier salud perdida. Tiene un billar de propiedad de la casa el que con sus entradas coadyuva al buen negocio.

Además se vende; y por separado, un billar extranjero en buen estado con sus accesorios, todo en condiciones ventajosas para el comprador.

ARAYA HNOS.

## Mucho ojo

Tengo encargo de arrendar una casa central y cómoda en esta ciudad, con buenos muebles que tiene. Daré más informes en mi oficina.

SAMUEL E. L. MADURO

La Costarricense

Zapatería de Santos Pastor

Calzado á medida clavado y cosido

Puntualidad en las obras Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

Avenida Central, E, núm. 260 50 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad.

Ricardo KRIEBEL

Dentista Alemán

Trabaja por medio de la electricidad con aparatos y materiales modernos de primera clase. Esta nueva instalación le permite hacer las obras más difíciles que puedan ejecutarse en Europa y los EE. UU. de N. A. Calle 19 Norte, —casa de don Juan J. Madriz, —antiguo despacho de los Dres. Calnek y Ulloa.

Teléfono n.º 22

## 2000 Colones

Tengo comisión de colocar esa suma con garantía hipotecaria de una casa en esta ciudad al 1 %.

Otras sumas hay al 1½ siempre que sean con garantía hipotecaria.

Dirección: Oficina de don Ramón Román Rojas.

## Máquinas indispensables las cuales recomendamos muy especialmente

A todos los señores Proprietarios y Administradores de Hoteles, Escuelas de Internado, Hospitales, Lavanderías, Asilos, Baños y Jefes de casas particulares, — llamámosles muy particularmente la atención—sobre la conveniente necesidad de tener en cada uno de éstos, las FAMOSAS MAQUINAS de lavar ropa, modelos «CHAMPION» y «BOSS» construídas por los acreditados

Manufactureros de Cincinnati, Ohio, E. U. de A.

Boss Washing Machine Company

Talleres: Avenida Harris y Calle Pine

E. Norwood, OHIO

El sistema de estas máquinas es el mejor y el más perfecto que se conoce hasta la fecha. Al mismo tiempo son máquinas muy baratas, económicas y ocupan poco local para hacerlas operar. Son de fácil manejo, un año las puede hacer funcionar con toda facilidad. Están construídas de muy buena madera de eiprés, todos los detalles y materiales son de primera clase.

MILLARES DE FAMILIAS, establecimientos de Beneficencia, Hoteles, Lavanderías y Asilos en México, Cuba, Centro y Sur América tienen en uso muchísimas de estas máquinas, las cuales están dando magníficos resultados. Ahorran tiempo, trabajo y dinero. Al mismo tiempo el lavado es COMPLETAMENTE limpio, perfecto y la ropa no sufre deterioro. En estas máquinas se lava con toda perfección: cortinas, encajes, y todo trabajo de aguja, camisas, cuellos, puños, manteles, servilletas, sábanas, colchas, y toda clase de ropa interior. Trabajan con toda facilidad, no rompen la ropa, se adaptan á cualquier cantidad de lavado, lo mismo lava una que muchas piezas. Tienen su respectivo «EXPRIMIDOR» el cual se aplica á la misma máquina.

En todo sentido estas máquinas son una verdadera novedad, no se descomponen, hacen el trabajo completamente á satisfacción y el precio de cada una, — es tan moderado, que está al alcance de todas las fortunas.

Todo el que tenga interés en ellas, puede verlas ó dirigirse á la oficina de nuestro agente Don Alberto Villaseñor, quien está en esta República, el no tendrá ningún inconveniente en dar todos los detalles é instrucciones para el manejo, lo mismo que para la venta al detal y los Informes respectivos para la forma en que deben ejecutarse los pedidos al por mayor.

Llamamos la atención sobre este anuncio, á las demás personas y comerciantes de las otras Repúblicas de Centro América.

## AVISO

Han llegado al almacén del que suscribe:

Gran surtido de Muebles Toda clase de útiles para alumbrado eléctrico Puros de la Habana de varias clases.

Vino tinto superior en barriles de Muebles Manteca pura, garantizada á prueba. en latas de 5, 25 y 37½ libras.

M. LUJAN

Calle Central, casa de Alvarado & Co.

## Á los Exportadores

SACOS de muy buena clase para café en pergamino y beneficiado, se venden muy baratos en las tiendas de los suscritos, junto al Mercado.

ARTURO ESQUIVEL

JOSÉ ESQUIVEL

HACEN FALTA COLONES.—Y por eso vende Nicomedes Rojas en el «Pedernal» de Puriscal, á media hora de camino de la Villa, un terreno en potrero, rastrojos y montaña, por la suma de TRES MIL COLONES: mil al contado y dos mil á seis años de plazo sin intereses. Son 52 manzanas. Estas son las oportunidades que aparece el Talón de Oro. Entenderse en San José con el Licenciado Venegas y en Puriscal con él. La escritura la obtendrá el comprador inmediatamente.

## El Hotel Imperial

después de importantes mejoras volvió á abrir su acreditado Restaurant

Tiene un buen cocinero francés

Servirá comidas y cenas á la carta

Cuarenta cuartos de primera Alfombrados, con muebles lujosos y Luz eléctrica

Baños fríos y tibios Tarifa módica